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 شكر وعرفان
 

ّ ه تعالى " يدنَكَّمُْ  قال الل َئنِ شَكرَتْمُْ لأََزِ  "ل

ّ ه الذي أنار لنا درب العلم والمعرفة وأعاننا على أداء هذا الواجب ووفقنا في ال حمد لل
 إنجاز هذا العمل.

في مثل هذه اللحظات يتوقف اليراع ليفكر قبل أن يحط الحروف ليجمعهما في كلمات 
...تتبعثر الأحرف وعبثا أن نحاول تجميعهما في سطور ...سطورا كثيرة تمر في الخيال 

يات وصورا تجمعنا برفاق كانوا إلى  ولا يبقى لها في نهاية المطاف إلا قليلا من الذكر
 جانبنا...فواجب علينا شكرهم

 ونحن نخطو خطوتنا الأولى في غمار الحياة...

يل الشكر والامتنان إلى كل من ساعدن من قريب أو من بعيد على انجاز  يأتوجه بجز
الذي كان نعم الصديق ومد لي يد  مدبراهيم بن أحوعلى رأسهم الاستاذ  هذا العمل

 العون طيلة فترة الدراسة فكان الاخ الذي لم تلده أمي...

 إلى كل من أشعل شمعة في دروب عملنا ...

 بخل بتوجيهاتهيلم  الذي" رفيق زاوي  د. "ذكر الأستاذ الفاضل وال كريم الوأخص ب
 القيمة ونصائحه

ّ ه خطاه وحف  ه من كل سوءظسدد الل

 مد يد العون من قريب وبعيد ولو بكلمة طيبة. وإلى كل من



 إهداء
 إنسانة وأغلىأهدي ثمرة جهدي هذا الى أعز 

 في حياتي التي أنارت دربي وكانت بحرا صافيا
ّ ه "أمي الغالية"والاخلاص، الى  ،والبسمةالحب، يجري بفيض   حفظها الل

ّ ه بالهيبة  الى من أحمل إسمه إنتظار طاء بدون الى من علمني الع والوقار،الى من كلله الل
 بكل إعتزاز وافتخار

ّ ه  "تيجاني مهناوي"   والدي الغالي حفظه الل
علمتني  الى من السندالى من منحتني القوة والعزيمة لمواصلة الدرب وكانت لي نعم 

 الصبر والاجتهاد الى الغالية على قلبي
 "زوجتي العزيزة"

ّ ه  حفظها الل
 رهام، أدم، فراس عيني:الى أبنائي قرة 

 الى اخواتي واخواني الى كل العائلة ال كريمة
يمان المذكرة،الى من ساعدتني في كتابة هذه   الأخت إ

يقي الدكتور أمي،الى أخي الغالي الذي لم تلده  ّ ه لينير طر سيف  "الى الذي سخره الل
 "الدين راجعي

 الى ابن العم الأخ العزيز والغالي على قلبي
 يمنالاستاذ مهناوي أ

 الى كل الأشخاص الذين أحمل
 لهم المحبة والتقدير والاحترام

 يبوجمعة مهناو
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summary 

The study aims to understand the contribution of civil society in the 

protection of the environment, so that civil society is considered an old 

phenomenon, and is defined through different stages and the opinions of 

different intellectuals, as civil society appeared more in the modern era 

through its defense of the shrapnel of the environment and the protection 

of the environment, at the national and global level, because of the hazards 

that the environment is exposed to, which is represented by environmental 

pollution and its rewards, and this is what made civil society and its 

institutions the most effective contributor in the protection of the 

environment in order to reduce the dangers that threaten the environment 

and humanity 
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